

### EL COLEGIO DE LA FRONTERA NORTE, A.C. INTRODUCCIÓN

El Colegio de la Frontera Norte, A.C. es un Centro Público de Investigación que fue fundado en agosto de 1982 con el objetivo de generar conocimiento científico sobre los fenómenos regionales de la frontera México-Estados Unidos, formar recursos humanos de alto nivel y vincularse institucionalmente para la contribución al desarrollo de la región norte del país.

Desde sus inicios, El Colef ha tenido como visión el consolidarse como centro científico de excelencia y calidad global, sustentado en una red sólida de investigación a lo largo de la frontera norte de México y dedicado al estudio de dicha región.

Los objetivos específicos de El Colef son:

- Producir conocimiento científico, original, pertinente y de alta calidad para el desarrollo de la región México-Estados Unidos y del país, utilizando y generando las herramientas conceptuales y metodológicas más vanguardistas de las ciencias sociales y ambientales.
- Formar nuevos cuadros científicos y profesionales altamente calificados mediante los programas de maestría y doctorado de la institución, capaces de contribuir al desarrollo nacional e internacional.
- Establecer relaciones de colaboración, cooperación y difusión del conocimiento con instituciones académicas y públicas, nacionales, internacionales y con todos los sectores de la sociedad civil.

### ACTIVIDADES Y PRINCIPALES LOGROS 2024

#### A. INVESTIGACIÓN

Al 31 de diciembre de 2024, la planta académica de El Colef fue de 108 personas (40.7% investigadoras y 59.3% investigadores). De éstas, el 91.6% pertenece al SNII: seis emeritazgos; 15 nivel III; 37 nivel II, 36 nivel I y 5 candidaturas.

En 2024 ingresaron a la institución tres nuevas investigadoras y a dos nuevos investigadores.

La planta académica de El Colef (108 personas) logró una producción de 281 publicaciones, de las cuales 218 (77.6%) fueron arbitradas y 63 (22.4%) sin arbitraje.

En el año que se reporta, El Colef apoyó a su planta académica con 23 estancias, de las cuales 6 fueron académicas y 17 sabáticas. Además, la institución recibió dos investigadoras en sabáticos; seis personas en estancias académicas; y estancias posdoctorales. Adicionalmente, El Colef contó con 11 personas dentro del programa de IxMx.

Durante el ejercicio 2024, se desarrollaron 91 proyectos de investigación, 29 con recursos complementarios y 62 sin recursos. Al 31 de diciembre de 2024, seguían vigentes 78 proyectos (21 con recursos y 57 sin recursos).

Destaca que se realizó el Coloquio Académico 2024, evento que contó con la asistencia de más del 80.0% de la planta académica, donde, a través del diálogo y la reflexión colectiva, se definieron los ejes temáticos y problemas de investigación que habrán de guiar la labor académica de la institución en el corto plazo.

### **B. FORMACIÓN DE RECURSOS HUMANOS**

En agosto de 2024 egresó la generación 2022-2024 de las maestrías presenciales de El Colef. Se graduaron 53 estudiantes: 24 varones y 29 mujeres. Entre quienes egresaron, hubo ocho menciones honoríficas a sus trabajos de tesis.

Como resultado de la convocatoria para ingreso a los programas de maestría de las promociones 2024-2026, se matricularon 62 personas como estudiantes de El Colef. Al 31 de diciembre de 2024, se registraron dos bajas de estos programas.

En lo que respecta a los programas de Doctorado, en 2024 la matrícula fue de 13 alumnos y 26 alumnas. En el año que se reporta, se realizaron 14 eventos en El Colef, donde la contribución de los estudiantes de Doctorado fue relevante: 10 estudiantes participaron desempeñando roles principales, esto es siete ponencias, tres ocasiones como organizadores y dos como moderadoras.

A la par, 19 estudiantes de Doctorado asistieron a 49 eventos fuera de El Colef, 13 de los cuales fueron en el extranjero (España, Colombia y Ecuador); del total de eventos, participaron como ponentes en 25 ocasiones.

Actualmente El Colef tiene 1,361 personas egresadas (668 mujeres y 693 hombres), de las cuales, el 17.2% pertenecen al SNII: uno es emérito, cuatro nivel III, 37 nivel II, 132 nivel I y 60 candidaturas.

El Colef a través de su Unidad de Programas en Línea y Educación Continua, impartió tres especialidades y un diplomado, atendiendo un total de 162 personas en estos programas.

### **C. VINCULACIÓN**

Uno de los principales objetivos de El Colef es difundir y fortalecer su presencia en la región y lograr una mayor proyección en el ámbito nacional e internacional vinculando a la academia y sus productos científicos con la sociedad. Para llevar a cabo este objetivo, El Colef implementa estrategias de difusión, comunicación, sistematización de información, participación y formalización de vínculos.

En el ámbito de vinculación, al cierre de 2024, El Colef tenía 251 convenios vigentes, de los cuales 197 fueron firmados entre 2018 y 2023; y 54 convenios firmados en 2024.

En cuanto a la difusión, se llevó a cabo la gestión y difusión de 207 eventos dirigidos a la comunidad de El Colef y al público en general, de los cuales 167 fueron transmitidos por internet y 40 se realizaron en modalidad presencial. Adicionalmente, se produjeron 45 videos Colef Press; 44 programas Diálogos desde la frontera; 1 episodio del Podcast Ciencia al aire; 3 episodios del Podcast Ecos Migrantes; 6 episodios del Podcasts Futuros Indígenas; 8 episodios

## CUENTA PÚBLICA 2024

---

del Podcast Maternidad.es; 45 ediciones del correo fronterizo; 41 ediciones de la agenda semanal de eventos; 93 comunicados de prensa; y 206 notas informativas.

Finalmente, El Colef realizó tres presentaciones en el Senado de la República, con la finalidad de acercar información generada por la planta académica a las personas tomadoras de decisiones.

---

Autorizó: C.P. ELIZABETH LOPEZ VEGA

Cargo: Dirección General de Administración y Finanzas

---

Elaboró: L.C. FERNANDO QUINTERO LOERA

Cargo: Director de Finanzas